

更級への旅

32

古今和歌集に掲載され、当地を全国に知らしめた和歌「わが心慰めかねつ更級や姨捨山に照る月を見て」。この一首を主材にした謡曲があります。タイトルは「姨捨」です。

△旅人と里人

謡曲とは能楽の脚本、シナリオでもあり、「姨捨」は今から六百年前の室町時代、世阿弥の作とされます。世阿弥は能の役者かつ作者で能楽の大成者です。能楽は一〇〇一

年、「人類の宝物の伝統芸能」として世界無形文化遺産となりましたが、世阿弥はその大本をつくった人と言えます。

謡曲「姨捨」の物語は、中

秋の名月がまもなくのとき、都の人が更級の月を見るために思い立つて姨捨山に急いでやつてきましたと始まります。

都人は姨捨山に到着して、山

の頂上の様子を次のように語ります。

さてもわれ姨捨山に来てみれば、嶺平らかにして万里の空も隔てなく千里に隅なき月の夜

能楽に盛り込まれた更級と姨捨

謡曲山の頂上は平らで四方の空はすべて見渡せる。冠着山に登つたことのある方は思いあたるのではないでしょう。冠着山の頂上の様子を見事に言いつています。東西南北を一望にでき、南には富士山が見えます。右の写真は、冠着山の頂上に鎮座する冠着神社周辺の風景です。

物語を先に進めます。都人は姨捨山の頂上で更級の里に住むという女性に出会います。里の女性も、この日の中秋の名月を味わうため里から登つてきましたと言います。この里の女性に都人が尋ねます。すると里の女性が「わが心」の和歌を持ち出しながらこう答えます。

「老婆が捨てられた場所はどこか」と尋ねます。すると里の女性が「わが心」が巻いているよ

うなもので、材



当地の地理、風景を取材？

物語はこの後、里の女性が実は捨てられた老婆で、中秋の名月のときには毎年、「執念の闇」を晴らすと姨捨山の頂上に現れていることを明らかになります。そして、月の光のもとで舞を舞います。謡も奏でられ、月が隠れると老女も…

また、たくさんある謡曲の中に「芭蕉」というものもあります。「芭蕉」とはバナナの一種で沖縄にたくさん見ら



△芭蕉と世阿弥は同郷
この脚本を読み始めたときに似ていると思ったのは、俳人松尾芭蕉の「更級行」です。同紀行の書き出しも「秋情をもとにつくられている、と言つていいような気がします。

当地的地理や風景を見事に盛り込んだ脚本です。世阿弥自身が当地を訪れたかどうかはわかりませんが、少なくとも当地に旅をしたことのある人間の情報をもとにつくられている、と言つ

ていいのではないかという説があります。世阿弥も松尾芭蕉と同じ三重県伊賀郡の故郷の偉人です。芭蕉もおそらく謡曲に親しみ、同郷出身の世阿弥のことについていたでしよう。松尾芭蕉は謡曲「姨捨」から更級の里、月、姨捨山についてのイメージを大きく膨らませたと言つてもいいのではないでしょうか。

△白逸の一句

「わが心」の一首が古今和歌集に盛り込まれ、その後、数々の古典に引用され文学愛好家の間では知らない人がいないほどになった「更級」と「姨捨」。

江戸時代後半は松尾芭蕉の来訪で句作を通じて、普通の庶民がその言葉やイメージを楽しむようになっていきます。長樂寺にある句碑に刻まれた次の句は、そうした歴史の上に作られた代表作の一つだと思います。

「姨捨山から月を眺めていると、自分の心が磨かれていくようだ」というような意味です。作者は白逸という雅号を持つ方です。長樂寺とその周辺の句碑を調査研究した「姨捨いしぶみ考」(矢羽勝幸さん著)によると、白逸さんは弘化二年(一八四五)に更級郡八幡村峯(現千曲市峯地区)に生まれました。精密な八幡村の地図を作った方で、句作にも優れ、「更級庵」(一世)を称しました。大正五年(一九一六)、七十二歳で亡くなりました。

能はもともと屋外で演じられるものだったそうです。近年は薪能という屋外舞台での舞いも各地で行われるようになっています。これまでに中秋の名月のとき、冠着山の頂上で「姨捨」が演じられたことはあつたのでしょうか。左の写真は、観世流改訂本刊行会発行の謡本から「姨捨」の冒頭部分を複数枚写しました。

（三老女ノ二）
姨捨
（イウヂ）
しかし、芭蕉の葉っぱは大きくて破れやすく、幹といつても葉が巻いているよ

うなものです。
発行 二〇〇六年 四月一日
編集さらしな堂
(代表・大谷善郎)
（印）

十三八九一〇八二三

長野県千曲市大字若宮二一八四六

（旧更級郡更級村）